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在 21 岁的刘晓平面前，最新的云平

台管理模式揭开了面纱。国内企业开发、

管理、运营云平台、云计算的案例一个接

一个，将基础知识和应用技术的结合展现

在他眼前。

这里是重庆城市职业学院的课堂，授

课教师宋伟是一名来自企业的一线工程

师。近年来，重庆永川区扎实推进职业教

育产教融合、校企合作，17 所大中专院校

与 258 家企业签订合作协议，企业员工走

进课堂，将企业运行情景和真实项目引入

教学；职校教师走进企业，将业界前沿技

术与案例融入教案。

教学缩短理论与实
操间的距离

“不少企业反映，招来的学生得从头

培训技术。毕业生也说，学校里学的在工

作中用不上。”重庆城市职业学院教务处

处长杨敏说，前几年学校的一次调研显

示，不少专业的教学内容与企业需求存在

脱节，亟须改革。

“现代技术更新换代速度太快，学校

教学要想跟上，最好的法子就是跟企业实

际相结合。”杨敏说，根据调研结果，他们

立足永川区的产业实际优化专业，形成大

数据、智能制造等产业方向的专业群，还

和一线企业合作建立了 3 个学院。通过

建立共建共享机制，大批企业员工走上讲

台授课，在校学生也能零距离接触企业的

一线案例。

重 庆 城 市 职 业 学 院 的 探 索 并 非 个

案。在永川区，当地职业院校新增 32 个

专业，其中 23 个与当地主导产业契合。

校企共建 1333 个实训基地、44 个专业 69

个订单班，21 个现代学徒制、企业新型学

徒制试点。

学校牵手企业，教学内容与企业最新

的理念和技术挂上了钩。

“我想做一名软件测试工程师。”在重

庆水利电力职业技术学院读大二的邓雪

芹早早就定下了自己的职业方向。入学

以来，来自企业的教师已经带着她和同学

了解了未来各个职业方向的工作内容，她

也多次到一线企业观摩学习，对行业发展

和职业体系有了明晰的认识。

“以前的职教学习以理论为主，和企

业实操之间有距离。我们就想通过产教

融合、校企合作缩短这一距离，力争让孩

子们在学校里学的，就是企业里用的。”重

庆水利电力职业技术学院普天大数据产

业学院院长张南宾说。

教师由校企共同参
与培养

42 岁的何宁从没想过，自己还会再

次“当学生”。

作为重庆水利电力职业技术学院的

一名教师，何宁以前的经历颇具代表性。

“我毕业后就到学校任教，从课本到课本，

一直接触的都是教材上的理论。”何宁说，

3 月 份 去 到 一 家 公 司 ，重 新 当 了 回“ 学

生”，真正参与到一个智慧城市项目的软

件开发中来。

“技术的发展太快，书本中的理论有

一些已经不合时宜。到企业参与真实的

案例和项目开发，给我的理念和知识带来

了极大更新。”何宁说，在亲身参与过一个

项目的流程后，自己对理论也有了更深入

的了解，回到学校可以把这些内容更立体

生动地教给学生。

像何宁这样既懂理论，又了解实操的

“双师型”教师，正是永川区职教培养的重

要方向。

近年来，当地校企共同推进“双师型”

教师队伍建设，建立企业负责人和工程技

术人员与学校领导、专业教师互派挂职制

度 ，目 前 已 经 培 养 了 2079 名“ 双 师 型 ”

教师。

“我们在产教融合的探索中发现，企

业人员进校授课不是万能灵药。”张南宾

说，目前的模式主要是校企合力，由学校

教师讲理论，企业教师讲技能，校企共同

改革、开发教学、课程、科研，将来学校教

师也将更多介入技能教学中去。

产教融合的成果也在反哺企业。毕

业生受到企业欢迎，6000 余名有产教融

合经历的应届毕业生到永川区的企业工

作；教学团队研究能力大幅提升，在重庆

科创职业学院，师生团队已经能在人工智

能领域为企业提供软件开发服务。

“我们全校 1.1 万名学生，有 2/3 从产

教融合的模式中受益。”重庆科创职业学

院副校长刘鸿飞说，根据学校的统计，在

永川区就业的毕业生，大部分初始月薪都

能达到 5000 元以上，1 年后基本成长为企

业基层管理人员，3 年后稳定率超过 70%。

政府帮学校解决产
教融合难题

“《成渝地区双城经济圈建设规划纲

要》明确赋予永川区建设现代制造业基地

和西部职教基地的功能定位，这是对我们

产教融合工作的肯定，也提出了新的任务

和要求。”永川区委书记滕宏伟介绍，与其

他地区由教委管理职教不同，永川区的职

教工作由永川高新技术产业开发区负责

管理，以更大力气推动产教融合，支持引

导职业院校与当地主导产业深度合作。

永川区还为此出台了“职教 24 条”鼓励政

策举措，已兑现奖补资金 8.8 亿元。

有制度设计，更有服务对接的渠道。

“永川区定期举办产教融合校企合作

对接会，有问题有建议当场落实。”杨敏

说，他们一直想和一家外资智能制造企业

合作，在会场提出这个问题后，企业当场

同意。据统计，当地职业院校提出的 68
件自身难以解决的难题，目前已有 42 件

完全办结。

永川区营造良好环境，全力推动西部

职教基地建设，目前在校生达 14.4 万人，

职业院校也新增两家，还有不少教育集团

前来洽谈。

去年，重庆智能工程职业学院暨华为

（永川）联合技术创新中心开始招生。“当

今大数据智能化产业迅猛发展，需要大批

高技术人才。”该校执行校长程前认为，由

知名企业提供技术、设备和授课团队，培

育一大批大数据智能化方面的人才，是职

业教育难得的机遇。

“我们正在实施产业需求引领、产教

联盟链接、实训基地支撑、职教增量提质、

职教改革试点、职教品牌塑造等七大工

程。西部职教基地规划的编制也正在紧

锣密鼓地编制中。”滕宏伟说。

一线员工上讲台、职校教师进企业，重庆永川深化产教融合——

学校教的，就是工作用的
本报记者 蒋云龙
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日前，习近平总书记对职

业 教 育 工 作 作 出 重 要 指 示 强

调，在全面建设社会主义现代

化国家新征程中，职业教育前

途广阔、大有可为。

本版今日起推出“职业教

育前途广阔大有可为”系列报

道，关注各地加大制度创新、政

策供给、投入力度，加快构建现

代职业教育体系的生动实践。

——编 者

■职业教育前途广阔大有可为R

本报北京 4月 18日电 （记者

潘俊强）17 日 ，由 北 京 市 委 宣 传

部、安徽省委宣传部和国家广播电

视总局电视剧司主办的电视剧《觉

醒年代》作品研讨会在北京举办。

据介绍，该剧展现了马克思主

义在中国的早期传播和中国共产

党成立的全过程，揭示了中国共产

党的成立是中国历史和中国人民

的必然选择。《觉醒年代》的创作过

程是一次追求精品、攀登高峰的创

作实践。剧本创作历时 6 年，七易

其稿，从党史考证、人物塑造、情节

编织等方面反复打磨，拍摄过程坚

持集体推敲脚本、贡献设计创意，

呈现出剧本表意的准确性和丰富

性。与会专家对《觉醒年代》予以

高度肯定，认为该剧树立了重大革

命历史题材影视剧创作的新标杆。

作 为 庆 祝 中 国 共 产 党 成 立

100 周 年 优 秀 电 视 剧 展 播 剧 目 ，

《觉醒年代》于 2 月 1 日至 3 月 19 日

在中央广播电视总台综合频道黄

金时间和优酷、爱奇艺等网络平台

同步首播，随后在北京卫视和安徽

卫视完成二轮播出，社会反响良

好。首轮播出中，该剧收视率居中

国视听大数据排行榜第一。

电视剧《觉醒年代》作品研讨会举办

本报北京 4月 18日电 （记者

杨昊）记者从共青团中央获悉：14日

至 17 日，由中国青少年新媒体协

会、澳门中华文化艺术发展协会联

合主办的第四届“中国华服日·海镜

云裳”系列活动在澳门举行。来自

内地 20 余个华服社团、商家的数

百名青年身穿华服登台展示，现

场 4000 名观众和线上 2000 万网友

观看了展演。系列活动吸引了数

千 名 全 国 各 地 的 华 服 爱 好 者 参

与，助力澳门旅游业复苏。

“中国华服日”系列活动在澳门举行

本版责编：智春丽 陈圆圆 曹雪盟

本报扬州 4月 18日电 （记者

白光迪）日前，第二届中国·扬州

“运河清风”微电影大赛启动仪式

在江苏扬州运河三湾生态文化公

园举行。

本 次 微 电 影 大 赛 以“ 运 河 清

风”为主题，集中展示、宣传大运河

沿线各地深入推进全面从严治党

的生动实践，以实际行动庆祝建党

100 周年。

据了解，组委会面向全国征集

以“廉洁”为主题的优秀微电影作

品，并邀请著名导演、演员、专家学

者担任终评评委。今年 9 月，经终

评会评审出的获奖作品，将在扬州

举行的颁奖典礼上共同讲述新时

代大运河清风故事。本次大赛由

中国纪检监察杂志社、江苏省纪委

监委、扬州市纪委监委、扬州市委

宣传部主办。

扬州“运河清风”微电影大赛征集启动

本报太原 4月 18日电 （记者

付明丽）17 日，山西传媒学院山西

电影学院揭牌仪式举行，电影导演

贾樟柯担任院长。

山西电影学院以山西传媒学

院文华校区为主体，在汾阳、平遥

建设教学实训基地，实施“2+2”人

才培养，构建“产学研创展”联动的

一体化育人体系，培养高层次、技

能型、实用型影视专业人才。依托

山西传媒学院建设山西电影学院，

是山西完善艺术类高校布局的战

略部署，是繁荣文化事业、建设文

化强省的现实需要，是推动文旅产

业发展、推进高质量转型发展的重

要举措。

山西电影学院成立


